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▢ 全媒体记者 吴峰宇

本报讯 深冬时节，走进双江湖科教园区浙江大学“一
带一路”国际医学院项目建设现场，无论是机器轰鸣的进料
场，还是塔吊林立的工地，处处都能感受到千帆竞发、奋勇
争先的速度与热情。

“我们把学习贯彻十九届六中全会精神与攻坚全年节
点目标结合起来，转化为时不我待的干劲、敢为人先的抢
劲，把全会精神传达到项目一线，组织施工人员共同学习，
力争两个高校项目保时、保质、保量交付。”双江湖新区管委
会相关负责人表示，今年，双江湖新区按照市委市政府要
求，多项工作并联开展、同步推进，科教园区平台建设向纵
深推进，一批优质高校项目相继落地，这为义乌高质量建设
共同富裕示范区成功案例提供了源源不断的动力和养分。

截至目前，浙江大学“一带一路”国际医学院一标段部
分学生公寓已结顶，二标段已完成所有施工图设计，预算稽
核中；中国计量大学现代科技学院二期、研究生院学生宿舍
和配套设施工程一阶段施工招标文件已发布。

“我们投入400多人，紧抓质量、安全、进度三要素，抢
晴好天气，采取交叉作业、平行施工，加速推进项目建设。”
看着雄姿初显的国际医学院，施工单位相关负责人脸庞上
写满喜悦。

众所周知，高校是集聚高端要素的重要平台，承担着研
发创新型技术、成果和培养创新型人才的重任，是政府和企
业开发、运用新技术以及拓展新市场的重要来源。也正因为
如此，双江湖新区管委会坚持以科教板块为突破口，狠抓高
校招引和落地，成功签约引进中国计量大学现代科技学院、
复旦大学义乌研究院、浙江大学“一带一路”国际医学院、中
国计量大学义乌研究生院等一批标志性高校项目。

据介绍，双江湖科教园区位于双江湖畔，规划范围6.5
平方公里，重点发展高等教育、职业教育、科技研发、科技孵
化等产业及配套产业。园区控规按照“共享共融”，实现城市
与大学间的功能共享理念，打造高包容度、高生长性的第三
代“产、学、研、生”共融的“义乌模式”科教园区。其中，中国
计量大学现代科技学院是双江湖科教园区首个引进项目，
已于去年10月7日迎来首批学生。

接下来，双江湖新区管委会将认真学习领会十九届六
中全会以及省委、金华、市委领导干部会议精神，继续放宽
眼界、解放思想，紧盯年度目标任务，树牢“项目为王”理念，
变压力为动力，以抢当“重要窗口”模范生的姿态，抓实抓细
抓好新区规划、高校招引落地等各项工作，坚决实现双江湖
新区高质量发展的“全年红”。

双江湖科教园区高校
项目建设加码提速

▢ 全媒体记者 王婷 谭祉潇

本报讯 12月22日至23日，王健、叶帮锐、丁政、
葛国庆等市领导以普通选民身份参加人大代表选举，
在各自选区投票站投下庄严而神圣的一票。

佛堂镇第六大选区第26小选区华鸿投票站五星红
旗鲜艳夺目，红色投票箱端放正中，现场氛围庄重热烈。
12月22日上午8时05分，市委书记王健以选民身份来
到投票站，仔细听取有关投票选举事项的说明，并按照
投票流程向工作人员出示选民证、领取选票，随后认真
填写选票。在投票箱前，王健郑重投下自己的一票。

在我市各选区，选民们严格按照疫情防控要求，在
“戴好口罩、亮码测温”后，隔一米线排队等候，选民将
填好的选票投入票箱，依法行使自己的民主权利，投票
现场规范有序。

据了解，此次市人大代表换届选举严格按照选举
工作日程安排，广泛发动选民，有序组织投票选举，严
格落实疫情防控措施，持续稳步推进人大换届选举各
项工作。本次市镇人大代表换届选举投票工作安排在
22日至24日，全市登记选民70.9万，共划分177个大
选区，510个小选区，通过差额选举，将选举产生新一
届市、镇两级人大代表850余名。

市领导以选民身份参加
人大代表选举投票

▢ 全媒体记者 吴峰宇

本报讯 12 月 22 日，根据省商务厅
公布的数据显示，今年前11个月，义乌
实现网络零售额1856.23亿元，同比增长
10.8%，连续 11 个月位居全省各县（市、
区）第一。

记者梳理发现，从 2017 年开始，义
乌网络零售额就一直位居全省首位至
今，可谓一骑绝尘。这一切得益于义乌始

终坚持将电子商务定位为战略性、先导
性产业进行重点培育，有力地推动了全
市电子商务的发展和应用，形成了线上
线下融合、特色鲜明的县域电子商务经
济体。

从分县（市、区）数据来看，义乌市、
余杭区、萧山区3地网络零售居全省前
三名，滨江区、钱塘区、上城区、西湖区、
永康市、拱墅区、临平区等地紧随其后，
入围前十；前十县（市、区）累计实现网络

零售10986.3亿元，占全省网络零售总额
的 49.8%。从分行业数据来看，服饰鞋
包、家居家装、3C 数码等 3 大行业居全
行业网络零售额前三名，占比分别为
30.9%、17.6%、16.0%，相当于全行业网络
零售额的64.5%。

今年，在新冠肺炎疫情零星散发的
背景下，全市32个电商园区、197个淘宝
村一手抓疫情防控，一手抓业务增长。

“‘双十一’期间，义乌电商企业实现网络

零售额162.23亿元，同比增长10.36%。”市
场发展委电商科相关负责人表示，纵观前
11个月，义乌电商企业依然跑出“加速度”。

接下来，义乌将以数字赋能、整体智治
为重要路径，推动电子商务与义乌制造、义
乌市场深度融合，争取全市电子商务交易
额达到5000亿元，快递业务量全国占比超
过12%，初步建成全球电商创新创业中心、
全球电商直播经济中心和全球小商品数字
供应链中心。

1856亿元！同比增长10.8%

义乌网络零售额连续11个月位居全省第一

昨日下午，在义乌国际商贸城二区四
楼，数十名市场经营户正麻利地对一批来
自四川大凉山的“共富果”——苹果进行
分拣、装箱。随后，这1000箱苹果被分别送
往全市各疫情防控一线。

疫情肆虐，全市医务工作者、党员志愿
者、社区工作人员迅速集结、奔赴抗击疫情
第一线，非常辛苦。义乌市电工电气协会相
关负责人表示，“希望此次‘疫’线送‘苹’安
行动，能让防控一线工作者感受到来自市
场的温暖，早日打赢这场没有硝烟的疫情
阻击战。” 全媒体记者 吴峰宇 摄

1000箱“共富果”
送往防疫一线

▢ 全媒体记者 王婷 张云飞

12月17日晚，夜幕降临，华灯初上。
苏溪之心肯德基店又开始热闹了起

来。因为疫情，人流虽比往常少了些许，
但依然不妨碍它成为义乌目前营业额最
高的肯德基门店。

蒋宅村的骆大爷此时正带着孙子排
队等候取餐。在他身旁，义乌话、河南话、
江西话等全国各地的方言交织在一起，
闹腾却又和谐。

对于骆大爷而言，他其实并不太懂
一公里外，那些突然崛地而起的大企业
对义乌经济社会带来的巨大影响。他却
亲身经历着这一家家企业来到苏溪后，
给他生活带来的巨变：苏溪变得越来越

“时髦”，四周高楼林立，车水马龙，外地
人蜂拥而至，周边房租也跟着水涨船高。
大家的生活变得多姿多彩，闲暇时逛逛
商超，想吃肯德基这样的洋快餐，也不用
驱车到城里。

镇内霓虹闪烁，灯火阑珊；一公里外
的义乌光源科技小镇，同样灯火通明。五
年来，这里落户了爱旭、晶科、天合光能
等一家又一家世界级光伏光电企业。随
意走进一家企业，生产车间内机器轰鸣，
繁忙有序。夜晚寒意料峭，难掩企业全力
生产的“热度”和“激情”。

这五年，在骆大爷眼中，苏溪的红土
地上仿佛是一夕间厂房鳞次栉比。但对
义乌而言，是始终坚持“贸工联动”不动
摇，产业发展新优势不断塑造，传统产业
加快转型蝶变的过程。

数据是最好佐证。今年1-11月全市
规上工业产值1029亿元，增速67.5%。规
上工业增加值 238.2 亿元，增速 47.9%，
位居全省各县市第一。这意味着，义乌正
式迈入“千亿时代”，成为“工业强市”，实
现历史性突破。

重大项目频发力
“链式”发展向高端

——过去五年，义乌累计引进亿元
以上重大项目270个。今年1-11月，14个
重大招商引资项目实现产值471.9亿元，
占规上产值比重45.86%，实现产值增量
330.9亿元，拉动产值增速53.8个百分点。

项目是加快高质量发展的强劲引
擎。没有项目的支撑，一切都无从谈起。

“十三五”期间，全市组织实施一大
批带动性强、影响面广、效益良好的重大
建设项目，积极扩大有效投资。2016-
2020 年，全市投资增速分别为 13.6%、
18.2%、15.1%、18%和 12.1%，年均增速
15.21%（复合增长率），明显高于全省平
均水平，保持快速增长态势，有力支撑全
市经济社会高质量发展。

尤其是近年来，义乌坚持项目为王，
围绕“引进一个大项目、形成一个大产
业、打造一个新的高端产业集群”发展思
路，加快发展装备制造业和战略性新兴
产业。过去五年，全市累计引进亿元以上
重大项目 270 个，新增省重大产业项目
26个，无中生有打造信息光电和汽车制
造两大千亿级现代制造业集群。如华灿
光电项目落地后，义乌相继迎来下游的
瑞丰光电、木林森等企业，形成了 LED
全产业链；引进爱旭太阳能项目后，又落
地了上下游的天合光能、晶澳科技等项
目，光伏产业“滚雪球”效应逐步显现。

现场无疑是生动的。从破土动工到
建成，晶澳仅用了142天。不仅诞生了世
界上最大的光伏单体厂房，而且创造了
行业内规模最大、吨位最大的智能立体
仓储，形象地诠释着智能化、信息化、自
动化工厂的模样。

进入义乌晶澳太阳能科技有限公司
生产车间，恒温25℃，60%恒湿，高速运

转设备，不同形状的机械臂不断重复地
抓取、翻转、移动等动作，在自动化车间
里不时有AGV搬运货物。它通过数字化
技术，实现智能规划、智能生产、智能物
流，最终实现基于订单的“7天交付全流
程可视”。

这样的黑科技机器人，让人恍惚，未
来近在眼前。从晶澳合肥基地主动申请
调至义乌基地的刘海波说，这里最吸引
他的是企业活力。加入义乌新工厂后，他
整个人的状态都不一样了。从“双百车
间”到组件电池总产值突破100亿元，义
乌晶澳每一步都“跑在了前面”，跑出了
自己的“速度与激情”。

无独有偶，自花落义乌以来，天合光
能就展现了“超级工厂”的“义乌速度”。
仅用时112天就完成一期4GW基建和设
备进场。二期4GW的建成投产则用时更
短，只用了99天。这是全球第一个叠加了
210mm尺寸硅片、电池及组件等多项创
新技术的超高功率组件规模化生产基
地。对天合光能发展历史是一个重要里
程碑，同时还代表着行业发展的新高度。

这样的“超级速度”同样延续至企业
生产端。在义乌基地内，你能看到目前全
行业最先进的高速焊接机，每小时产出
4000片。智能化也无处不在。工厂通过基
于人工智能技术的全自动视觉检验的设
备，可直接检测产品的瑕疵情况，有效提
升检测效率，降低逃逸率。相比以往的车
间，天合光能的全自动化车间每GW减少
了约25%的工作人员。基于高度自动化和
智能化，天合光能义乌工厂的生产效率持
续提升。今年，企业将实现百亿产值。

正是义乌独有的“速度和激情”，感
染着一个个投资大、体量大的项目争先
抢滩，为义乌带来新的产业链条，推动义
乌产业向价值链中高端迈进，推动义乌
工业由小及大，由量变到质变。

传统产业谋创新
中小企业成长快

——过去五年，义乌国家高新技术企
业由33家增至226家，省科技型中小企业
由295家增至1394家，规上工业企业R&D
活动覆盖率跃升至全省第3位。

既要“参天大树”，也要“绿草茵茵”。新
兴产业欣欣向荣，在转型浪潮下，义乌小商
品传统制造业也不落人后，竞相创新求变，
迎来新发展。

这五年，是帽子制造商高普服饰发展最
好的五年。企业每年的销售额保持10%至
15%增长，即使在疫情背景下，仅去年上半年
短暂回落，今年订单比以往还增加六七成。

持续向好的背后，除了国内外消费者对
帽子功能化、时尚化需求的日益增长，更在
于高普服饰始终坚持科技创新，注重产品设
计和品质提升。“企业每年研发投入占主营
业务收入比重都在5%左右。主要用于数字
化自动化智能化车间改造，培养设计团队，
以及不定期对接北京服装学院、中国美术学
院等优质设计资源。”高普服饰董事长朱智
慧说，为了提高生产效率，今年下半年，企业
就新投入了三条自动化设备，使产品生产周
期提前了7到10天。元旦过后，他还计划再
增加一条。而就在12月16日新认定的国家
高新技术企业名单中，高普服饰成功入选。

在义乌美创园的义乌市菲米化妆品有
限公司生产车间内，工人们正在加紧赶制
明年新款眼影。别看只是几十人的小企业，
而且才创办三年，但已经在彩妆界有一定
知名度。“我是行业技术出身，因此非常注
重研发创新和生产规模化管理。我们一开
始主打的就是中端产品，自主研发生产加
工，有自己品牌，近百种配方确保了竞争
力，产品已经远销欧美等多个国家和地
区。”说这话时，菲米化妆品负责人刘发顺
充满自豪。 （下转第二版）

打造强引擎 实现新突破
1—11月全市规上工业产值达1029亿元

义乌阔步迈入“千亿时代”

▢ 全媒体记者 傅柏琳

本报讯 昨日，市人大常委会主任丁
政主持召开主任会议。全国人大常委会
法工委挂职干部孙娜娜，市人大常委会
副主任傅春明、颜新香、胡爱芬、朱位松、
金有富参加会议。

会议听取了市法院、市检察院关
于司法规范化建设提升工作情况的汇
报。会议认为，近年来，市法院、市检察
院深入推进司法规范化建设，着力解
决司法工作中存在的问题和短板，取
得了明显成效，为打造国际一流营商环
境作出了贡献。会议指出，公平正义是
司法的灵魂和生命，司法是维护社会公
平正义的最后一道防线。要提高站位，
深入学习贯彻习近平法治思想，进一
步提高认识，切实把行动落实到严格
规范公正文明司法的职责使命上来，
继续全力推动司法规范化建设，让每一
个司法环节和每一个司法行为都有章
可循，让每一位人民群众都能感受到社
会公平正义。

会议强调，要进一步健全规章制度，
细化责任落实，强化制度执行，把权力关
进制度的笼子。要主动接受监督，公开透
明办案，建立当事人在显失公平时有救
济渠道、有投诉举报通道，切实维护人
民群众合法权益；要认真落实人民监督
员制度，充分发挥律师在防范冤假错案
中的积极作用；要健全完善群众监督、
媒体监督、人大监督的机制，使司法行
为真正受到有效监督。要注重数字赋
能，规范办案行为，提高办案效率，着力
化解“案多人少”等矛盾。要加强队伍教
育，守牢廉政底线，大力弘扬职业道德，
坚守职业良知，关心干部成长。加强宣传
引导，营造全社会关心、支持司法规范化
建设的浓厚氛围。

会议听取了有关人事提请事项的汇
报，还研究了其他事项。
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